

# La Martinerie, mémoire de l'Indre

L'association les Amis de la Martinerie gère, depuis 2020, la Maison de la mémoire militaire, sur le site de la Martinerie, à Déols. Une histoire vaste racontée par des bénévoles passionnés.

C'est en 1914-1918 que débute la visite de la Maison de la mémoire militaire, lundi 24 juillet à Déols. De la maquette d'une tranchée aux cuillères et crayons retrouvés sur les camps Américains, cette balade promet de riches découvertes. Créée et organisée par l'association des Amis de la Martinerie en partenariat avec l'office de tourisme, cette journée plonge la vingtaine de visiteurs sur place, dans les souvenirs de la présence militaire sur le département.

« Ce ne sont que des dons, nous n'avons rien acheté »

C'est en 2012, à la suite de la dissolution du 517<sup>e</sup> Régiment du train, qui marque la fin de la présence militaire à Châteauroux, que plusieurs copains décident de fonder cette association. « On souhaitait créer un



Reconstitution du service santé des armées, dans la Maison de la mémoire militaire à Déols. (Photo NR, Agathe Maillot)

lieu de mémoire et ce bâtiment a une histoire, il a été construit par les Américains », explique le président de l'association, Jean-Jacques Bérénguier, ancien militaire sur le site de la Martinerie.

Après plus de cinq ans de travaux, réalisés à 80 % par les bé-

névoles, le projet voit réellement le jour en 2020. Dix salles d'expositions, toutes aménagées et équipées sur un thème spécifique, qui racontent et rappellent l'histoire militaire de l'Indre. « Notre motivation c'était de transmettre la mémoire, nous avons un département

très riche », assure Jean-Jacques Bérénguier. Guidé par le bénévole, Dominique Roosens, à travers toutes les pièces, le nombre d'objets recueilli est spectaculaire. « Ce ne sont que des dons, nous n'avons rien acheté et on a beaucoup de choses de grandes valeurs », stipule fièrement, le président.

Salle du service santé des armées, salle d'aviation, salle du 90<sup>e</sup> régiment d'infanterie ou encore la salle qui dévoile la présence des Américains... Une grande partie de l'histoire des années 1800 à aujourd'hui est racontée à travers de ces pièces. « Ils nous en manquent, comme la période 39-45, on aimerait faire d'autres salles afin d'assurer la pérennité », précise Jean-Jacques Bérénguier, malgré les 67 m<sup>2</sup> déjà exploités.

## « Refaire vivre l'histoire »

Dans le couloir qui mène à la salle armée de terre, plusieurs étagères débordent d'objets, notamment des éléments d'une bombe retrouvés au début de l'année à la Martinerie. Une fois dans la pièce, une chambre

troupe des années 1950-1970 est reconstituée avec à côté la comparaison d'une chambre des années 2000 ou encore la reconstitution d'un salon de coiffure. Les pièces immergent pendant deux heures les visiteurs dans le passé. « J'apprends énormément de choses qui se sont passées ici, on a tendance à occulter avec le temps et ça permet de faire revivre l'histoire », confie Sylvie Pinoteau, habitante de Déols, qui souhaite emmener son petit-fils de 9 ans à une prochaine visite.

Avec 1.500 visiteurs l'année dernière, 2024 est un enjeu pour l'association qui accueillera sur le site de la Martinerie, les épreuves de tir pour les Jeux olympiques. « On espère avoir du monde », conclut le président.

Agathe Maillot

Rendez-vous tous les mercredis à 9 h 30 ou 14 h 30 pour une visite guidée ainsi que tous les samedis pendant les vacances scolaires. Pour une visite de groupe, prendre rendez-vous au 06.72.69.30.40.